

ECOLE de PRIERE du CARMEL : L'ADORATION Pour V 13 NOVEMBRE 2020

1-- Ce qu'est l'adoration selon la foi de l'Eglise

a) L'adoration est une attitude bien attestée dans les Ecritures, c-a-d la Bible :

« C'est le Seigneur ton Dieu que tu adoreras et à lui seul tu rendras un culte. » Mt 4.10

« Rapportez à Dieu la gloire de son nom, adorez Dieu dans son éclat de sainteté » Ps 29.2

Lorsque l'homme est mis en présence de la gloire de Dieu, il se passe quelque chose de particulier et d'unique que les mots ont bien du mal à traduire.

« Je vis quelque chose comme du feu et une lueur tout autour...C'était quelque chose qui ressemblait à la gloire de Yahvé. Je regardai et je tombai la face contre terre... » Ez 1.27-28.

« Simon-Pierre se jeta aux genoux de Jésus en disant : Eloigne toi de moi, Seigneur, car je suis un homme pécheur ! La frayeur, en effet, l'avait envahi, lui et tous ceux qui étaient avec lui... » Lc 5.8.

b) Une image pourrait nous aider à en appréhender quelque chose :

On sait que la différence de températures et de potentiel électrique crée le phénomène remarquable de l'orage et de l'éclair. De même, la différence entre la grandeur infinie de Dieu et la finitude ou le néant de l'homme crée cette attitude unique qu'on appelle l'adoration. L'adoration est ce qui saisit l'homme lorsqu'il se trouve être soudainement en présence du mystère de Dieu qui le transcende totalement. L'adoration est cet hommage particulier que l'homme rend à Dieu en raison du contraste entre sa grandeur infinie et notre finitude de créature.

c) L'adoration dans le Catéchisme de l'Église catholique (CEC) et la théologie.

« L'adoration est la première attitude de l'homme qui se reconnaît créature devant son créateur. Elle exalte la grandeur du Seigneur qui nous a faits et la Toute-Puissance du Sauveur qui nous libère du mal. Elle est le prosternement de l'esprit devant le Roi de gloire (PS 24.9-10) et le silence respectueux face au Dieu toujours plus grand. » (CEC N° 2628)

« Dans l'adoration se réalise l'aspect « adorant » de toute attitude religieuse, qui consiste à reconnaître Dieu comme infiniment différent de toute créature, à le reconnaître dans sa sainteté et sa majesté infinies. Cette reconnaissance peut être purement intérieure ou peut être portée et exprimée par des gestes cultuels. » (Karl Rahner , Dictionnaire théologique).

d) Retenons de la Bible , du CEC et de la théologie 2 enseignements fondamentaux :

--L'adoration n'est due qu'à Dieu seul, c'est à -dire à la sainte Trinité : au Père, au Fils, au Saint-Esprit. Il est bien évident qu'aucune créature ne peut prétendre à recevoir l'adoration de la part de l'homme puisqu'il y a une différence infinie entre le Créateur et toutes ses créatures.

--Elle ne provient pas d'une vision directe de Dieu qui n'est pas possible sur terre. « Dieu dit à Moïse : Tu ne peux voir pas ma face car l'homme ne peut me voir et vivre. » Ex 33.20. Elle provient seulement d'une mise en présence devant Dieu dans le cœur de l'homme. C'est une prise de conscience soudaine par l'homme de ce qu'est Dieu et de ce qu'il est devant Dieu.

e) L'adoration est constituée de plusieurs sentiments qui saisissent l'homme en profondeur :

-- La conscience de **son néant** devant la grandeur infinie de Dieu :

• Dieu est omniscient , il est la Vérité en soi de toutes choses. L'homme n'a pas accès à la vérité toute entière, même la vérité scientifique qui concerne les choses de ce monde. Certes l'homme progresse dans sa connaissance de la vérité mais la vérité totale est comme sur la ligne asymptotique d'une courbe : nous sommes sur la courbe et Dieu est sur l'asymptote. Les progrès actuels de la physique corroborent ce point de vue.

• Dieu a l'existence en Lui-même et par Lui-même. L'homme n'existe pas par lui-même.

Nous avons été créés, nous avons reçu la vie de Lui. Nous n'avons pas la vie par nous-mêmes.

« Je suis Celui qui suis. » (Ex 3.14). Sainte Catherine de Sienne précise dans ses *Dialogues* :

« Je suis celui qui est. Tu es celle qui n'est pas. »

-- La conscience d'être dans le temps alors que Dieu est dans l'éternité. Nous sommes mortels, cette vie nous a été donnée et nous sera retirée au moment de la mort. Alors que Dieu est dans un éternel Présent. Cette prise de conscience du rapport entre le temps qui jamais ne comble l'homme et l'éternité à laquelle le cœur de l'homme aspire est à la source de bien des conversions.

--La conscience de **son péché** devant la sainteté de Dieu :

L'homme du XXI^es n'a plus du tout, conscience de son péché, ou alors très peu... Cette inconscience provient de l'éclipse de Dieu dans la vie des modernes. C'est lorsque l'homme se met en présence de Dieu qu'il se découvre pécheur. Une **image** toute simple peut éclairer ceci.

Lorsqu'il fait sombre ou nuit dans une pièce, on ne voit pas toutes les poussières qu'elle contient. Mais quand on ouvre les volets et que la lumière du soleil pénètre dans la pièce, alors on découvre toute la poussière qui y était présente sur les meubles, les fenêtres et dans l'air également.

2-- Le renouvellement de l'adoration dans le Nouveau Testament

Tout ce qui précède est juste et reste juste mais en même temps est renouvelé en profondeur par l'incarnation du Fils unique. Il vient en effet nous révéler que ce Dieu transcendant est Père. Et cela change considérablement les choses; notre adoration en est transfigurée car s'il est Père c'est qu'il appelle à devenir ses enfants et à partager sa vie divine. La grandeur de Dieu devient la grandeur de son amour. La sainteté de Dieu devient la sainteté de son amour miséricordieux. Le Dieu que l'homme adore se fait proche de lui. Grandeur mais aussi proximité de Dieu.

« L'heure vient, et c'est maintenant, où les véritables adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité. Tels sont les adorateurs que cherche le Père. » Jn 4.23.

- Que signifie "le Père cherche des adorateurs"? L'adoration ne peut venir que de la profondeur du cœur de l'homme. Elle jette un pont entre notre cœur et notre Dieu ! C'est précisément en quoi consiste la quête de Dieu ! : Dieu cherche le cœur de l'homme pour partager son amour.

- Que signifie "adorer en esprit et vérité" ? : St Jean veut dire par là que notre adoration est portée par l'Esprit-Saint qui sanctifie l'homme. La vérité chez St Jean désigne la réalité divine manifestée par la personne de Jésus-Christ. Ainsi, la relation entre l'homme et Dieu et donc sa prière sera authentique lorsque l'homme sera renouvelé par l'Esprit-Saint qui le mènera à la révélation du Père par Jésus-Christ, c-a-d par le Fils en sa "Sainte Humanité" (Thérèse d'Avila y insiste).

- Jésus parle de Dieu comme étant son Père et notre Père ! Cela signifie que nous sommes ses enfants, les fils adoptifs, et les frères et soeurs du Christ, appelés au partage de sa vie divine.

3 --Les difficultés pour vivre l'adoration

a -- Une difficulté psychologique

Se sentir saisi par Dieu dans un sentiment d'adoration est chose relativement rare. Il se produit de temps en temps dans notre vie, mais ce n'est pas l'ordinaire des jours. C'est quelque chose de donné et il ne faut certainement pas essayer de le retrouver ou le reproduire par nos efforts. On peut être désemparé de ne pas sentir en nous de grands sentiments d'adoration dont on sait bien qu'ils sont dus à Dieu. Mais cela est normal ; cela fait partie de notre condition humaine.

On pourrait se demander pourquoi notre condition humaine est ainsi faite que nous ne sentions pas dans l'ordinaire des jours de grands sentiments d'adoration pour Dieu.

Une image peut nous aider à le comprendre. Dieu est un peu comme le soleil par rapport à la terre. Ni trop près car nous étoufferions sous la chaleur. Ni trop loin car nous mourrions de froid. Dieu est à la juste distance par rapport à notre conscience psychologique pour que nous vivions notre vie dans une certaine autonomie car Dieu veut faire de nous **des êtres libres**, condition indispensable pour correspondre à son amour.

Il reste toutefois qu'il est toujours à notre portée de faire un acte d'adoration dans la foi et par notre volonté. Cet acte de prière procure certainement une grande joie à Dieu. Nous pouvons le faire autant de fois que nous le voulons et particulièrement dans notre temps d'oraison quotidienne.

b-- Une difficulté pour l'homme moderne

L'adoration rencontre un obstacle majeur dans l'esprit de bon nombre de nos contemporains, qui a été bien résumé par Jean Paul Sartre dans son œuvre «le diable et le bon Dieu » :

« Si Dieu existe, l'homme est néant. Si l'homme existe... »

Pour Sartre et pour l'athéisme moderne, la transcendance de Dieu écraserait l'homme qui serait obligé de se soumettre. La puissance de Dieu serait contradictoire avec la liberté de l'homme.

L'erreur de Sartre réside dans une conception faussée du Dieu de Jésus-Christ. Sa critique pourrait paraître juste à l'encontre du Dieu de l'Islam qui signifie d'ailleurs soumission. Mais dans le christianisme, Dieu est au contraire le fondateur de la liberté humaine. Sa puissance est celle de l'amour et non une puissance de conception humaine poussée à l'infini. Or, l'amour, même et déjà sur le plan humain, rend libre et permet de s'accomplir pleinement. « **Dieu est Amour.** » 1Jn 4.8

Il me semble donc que l'athéisme moderne devrait accepter de déconstruire ses fausses idées qu'il entretient sur la foi chrétienne pour accueillir le Dieu qui se révèle aux hommes en Jésus-Christ. Il appartient ensuite à chacun de prendre position dans sa liberté ainsi éclairée.